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Методологические аспекты подготовки инженерных кадров двойной квалификации  

для машиностроения 

Аннотация: Исходя из общих целей образования — подготовка специалистов для воспроизводства 

сложившегося социально-экономического уклада и для обеспечения устойчивого развития общества,  

и специфики инженерного образования — воспроизводство квалифицированных кадров для устоявшегося 

производства и продуцирование новых технических, экономических и социальных идей для развития,  

в работе определены методологические подходы и предложены направления трансформации содержания  

и формы образовательного процесса. С учетом определенной гуманитарной направленности инженерной 

деятельности — обеспечение комфорта и безопасности «пользователей» инженерного продукта — 

необходимо говорить о формировании гуманитарного, в частности, экономического мышления  

(в перспективе, экономической культуры) специалиста машиностроительного производства. Предложено  

в качестве методологических основ рассматривать междисциплинарный, компетентностный  

и культурологический подходы. Стержневые (универсальные и общепрофессиональные) компетенции 

формируются в традиционном формате на этапе базового высшего образования (бакалавриат). Формирование 

исключительных (профессиональных) компетенций, набор и содержание которых определяется экспертным 

сообществом, предлагается проводить в формате «инженерного инкубатора» (по аналогии с «бизнес-

инкубатором») на основе базового образования технологической направленности. Рассматривается 

укрупненное содержание для специалистов двойной квалификации: технолог-экономист, технолог-

специалист по управлению качеством, специалист по технологической информатике. 
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Abstract: The paper presents the results of research on the magnetodynamic method and its practical application 

directions in metalworking operations of detail part hardening, solid-lubricant coating application, grinding sludge 

recycling. The essence of the method and its technological equipment have been presented. Analytical dependencies, 

recommended modes and conditions for performing the magnetodynamic processing during the technological 

operations have been determined.  It has been found that the main source of energy affecting the treated or recycled 

object is a vibrating magnet layer formed in equipment, which creates the rotating electromagnetic field and provides 

the technological effect due to the various physical effects taking place in it and intense movement of the dispersed 

medium  particles.   By using the rotating electromagnetic field equipment, the design and technological solutions  

for technological systems have been developed, which ensure the high technical and economic efficiency fulfilment 

of: hardening the low rigidity and long length detail parts, as well as the parts with hard-to-reach internal cavities; 

recycling the grinding sludge to get the secondary raw materials for powder metallurgy, tool and foundry production. 

It has been shown that the magnetodynamic method is quite efficient for applying the solid-lubricant anti-friction 

coatings on the surface of the parts, it enables: getting the shock-pulse traces of the indentors on the treated spherical 

and elliptical surfaces that indicates formation of the lubricating coating; decreasing the  surface roughness and 

increasing the nose radius and the true contact area between the coating and metal surface; adhesion of the coating 

over the entire contact area of the indenter with the metal surface; uniformity of the lubricant coating  application on 

the surfaces of detail parts of almost any difficult shape. 


